

# COSTARRICENSES

## EN ESTE MOMENTO DECISIVO, VEAMOS LA LECCION DEL PUEBLO CHILENO

### LA UNIFICACION DE SUS FUERZAS HONRADAS HIZO POSIBLE EL TRIUNFO

Entender y aquilatar el momento histórico que está viviendo el pueblo chileno obliga a dirigir una atenta mirada retrospectiva hacia el pasado de su desarrollo político y social, y en particular, hacia las condiciones materiales y morales de que ha disfrutado su población.

Chile, por espacio de más de cien años, había venido siendo el campo de operaciones de una minoría privilegiada, formada por la oligarquía

de latifundistas, terratenientes y banqueros, que obedeciendo a los designios e intereses de su clase, llevaban a su más desenfadado límite la explotación física y moral de las grandes masas de su pueblo. El poder—expresión política de la casta oligárquica—era el instrumento para aherrojar la vida y los impulsos de reivindicación de las masas populares.

País de fisonomía semicolonial, al igual que todos los de

más de la América Latina, Chile no es dueño de las riquezas fundamentales de su suelo, pues sus más poderosas industrias—el salitre y el cobre—están en manos del capitalismo extranjero. El carbón, la energía eléctrica, la minería, la industria textil, constituyen odiosos monopolios en poder de capitalistas extranjeros, que tras de explotar las riquezas nacionales, expolian al obrero con jornales de hambre, en regiones inhóspitas, como la

pampa salitrera, en que el trabajador, bajo un clima agresivo y despiadado, se inclina afanosamente sobre la vasta extensión, desolada y trágica. Es así como durante el lapso que comprenden los treinta últimos años, las compañías imperialistas, los monopolios y los trusts extranjeros, han sacado del país capitales que ascienden a 120 mil millones de pesos chilenos (más de 20 mil millones de colones) o sea el equivalente al presupuesto nacio-

nal de la República chilena durante 80 años.

Los jornales de 800.000 trabajadores son inferiores de 300 pesos mensuales (50 pesos costarricenses) y mas de 200.000 obreros perciben salarios por abajo de dos peso diarios (menor de treinta y cinco centavos moneda costarricense).

La brutal explotación de la fuerza humana de trabajo, ha traído como inevitable correlario el agotamiento físico del trabajador y el desgaste orgáni-

co de la raza, azotada despiadadamente por la tuberculosis y por toda clase de enfermedades. La infancia es diezmada por la muerte antes de su primer año de existencia: las estadísticas oficiales señalan que de cada mil niños que nacen, perecen 300 en el primer año de su existencia.

A su condición de país de claras características semicoloniales, auna Chile su condición de pueblo dominado todavía por el feudalismo interior. El sistema feudal preside la vida campesina y realiza la explotación de la tierra usando de los métodos más primitivos. No obstante de ser un país industrial—sin duda alguna, el más industrializado de la América del Sur—la hacienda y el fundo ocupan aún importante papel en el desarrollo de su economía agrícola. De la población total—cinco millones en números redondos—el 45% lo constituye el campesinado, que vegeta penosamente en la condición de peón o aparcerero, de los 500 grandes latifundistas que son los verdaderos propietarios de más de las tres cuartas partes de la tierra laborable. Existen unos 15.000 pequeños propietarios agrícolas, que arrastran una vida tan miserable y dura, como la existencia de los peones e inquilinos de las haciendas y fundos de los ricos y poderosos terratenientes. Campesinado desnutrido, sin albergue, víctima de las enfermedades huérfano de cultura.

Por lo que respecta al problema de la cultura popular, las estadísticas oficiales estiman que hay en el país un millón ciento veinticinco mil anal fabetos mayores de ocho años. En líneas generales, son estos los aspectos fundamentales de la ominosa herencia legada por los regímenes del gobierno oligárquico y a los cuales se ha encarado con valentía y decisión el actual Gobierno de Frente Popular Chileno.

El espectáculo que presenta el país durante el imperio del régimen reaccionario, no podía ser más desconsolador. No existían libertades públicas, ni derechos para las organizaciones políticas y sindicales; la represión y el terror impuestos por el aparato policial, hacían nugatorio el derecho de asociación sindical; los movimientos huelguísticos eran ahogados en sangre; los más destacados dirigentes de las organizaciones proletarias y los líderes de los partidos políticos avanzados, eran perseguidos, encarcelados en las ergástulas, condenados al ostracismo o asesinados por los sicarios de la oligarquía dominante.

Las empresas imperialistas, particularmente las usufructuarias del cobre y el salitre de la pampa chilena—aventureros en tierras de conquista—apoyadas y consentidas por el régimen imperante, se apoderaban de la riqueza material del humano del suelo y destruían el suelo y destruían la energía humana del sufrido propietario de la oligarquía política cumplía maravillosamente su papel de agente del imperialismo, realizando su política entreguista del patrimonio nacional.

Hambre, desnudez, incultura, tal es el panorama trágico que heredera el gobierno del Frente Popular.

No registra la historia caso análogo de explotación y de opresión sobre la carne y el espíritu de un pueblo, realizado en tan gran escala y con tan inhumano sistema. La dictadura de Porfirio Díaz, que por más de un tercio de siglo

#### SERVICIO DE INTER-CONTINENT NEWS

## Los informes de las agencias noticiosas falsean la verdad de lo que ocurre en Finlandia

Londres, enero 3 (INC).—Uno de los corresponsales en el frente finlandés ha sido lo suficiente honrado y cándido, para dejar entrever la verdad: Las noticias de este notable fenómeno llegaron a Londres el día de ayer. Y es una denuncia de la cantidad de embustes que en un artículo llamado

en la prensa mundial en relación a los asuntos finlandeses.

El corresponsal es Aksel Kielland, representante del periódico noruego "Dagbladet" el cual está decididamente por Mannerheim y sólo se dedica a publicar historias anti-Soviéticas. En un artículo llamado

"Dejad de menospreciar a los rusos" Kielland dice: "Es curioso que mi telegrama de información sobre la batalla en el Lago Kaskamo que resultó en la derrota para los finlandeses, produjo indignación en Oslo, indignación contra un corresponsal que reporta una PASA A LA PAG. CUATRO.

## China y la Unión Soviética mantienen su amistad Chiang Kai-Shek en nombre de China se dirige a Stalin

Moscú, Dic. 23—(INC).—El generalísimo Chiang Kai Shek, líder del gobierno nacional chino, envió calurosas felicitaciones a José Stalin con motivo de su cumpleaños.

El texto de los saludos de Chiang Kai shek dice así: "De corazón saludo a Ud. con motivo de su cumpleaños. La prosperidad y el progreso del estado durante los últimos años se han adquirido gracias

a su grandiosa dirección. Sucesos similares sin precedentes han traído consigo el respeto del mundo entero. China que hace hoy todos los esfuerzos para resistir al enemigo, luchando por el establecimiento de un estado sobre las bases de los Tres Principios Nacionales (de Sun-Yat Sen, siente especial respeto y gratitud por la dirección en los grandes planes de construcción de

estado, que Ud. está llevando a cabo, por todos los esfuerzos por tratar de establecer una paz mundial particularmente por vuestra simpatía por nuestra guerra de resistencia".

"El nombre de todo el ejército y de la entera población de China, permítame extender a Ud. las más calurosas felicitaciones".

## La poderosa resistencia al fascismo fué posible por la formidable ayuda Soviética

New York City, Dic. 23 (INC).—Dos de los líderes más destacados de la España Republicana prometieron el apoyo de las masas españolas a la Unión Soviética contra sus enemigos imperialistas, en un gran mitin de masas en el Park Palace, en Harlem la colonia hispana más numerosa en New York, el viernes último, mitin auspiciado por diez poderosas organizaciones de habla hispana.

Vicente Uribe Galdeano, Ministro de Agricultura en el gabinete de Negrín, explicó el porque todos los trabajadores españoles estaban listos "a defender a la Unión Soviética hasta la última gota de sangre".

"Esos miserables que se valen de todas las oportunidades para atacar a la Unión Soviética saben que la resistencia española al fascismo invasor no hubiera durado ni quin ce días, sino hubiera sido por la ayuda soviética". Dijo también: "Nuestros aeroplanos,

artillería, tanques, ametralladoras, rifles cartuchos, todo eran productos soviéticos. Nuestro material de guerra en todo procedía de la Unión Soviética".

Los trabajadores españoles y latino-americanos de New York, dieron una calurosa ovación a Antonio Mije líder en la heroica defensa de Madrid en noviembre de 1936, diputado a las Cortes y el último editor de "Frente Rojo" órgano del Comité Central del Partido Comunista Español. Mije dijo entre otras cosas al referirse a la situación internacional.

"Los aviones británicos que vuelan en Finlandia, encuentran allí su tumba. El pueblo finlandés no está con Mannerheim el carnicero fascista, así como el pueblo español no está con el sanguinario Franco. ¿Quién ayuda a Mannerheim hoy? Los mismos que ayudaron a Franco antes. El imperialismo francés, británico y americano y las cancille-

rias latino-americanas".

Al denunciar Mije los intentos de Daladier de meter a la fuerza en el ejército a los soldados españoles hoy en campos de concentración, dijo:

El heroísmo de los soldados españoles no será nunca usado para ayudar al imperialismo francés. Los miembros de la brigada internacional, internados están haciendo todos los esfuerzos para no ser enlistados en la legión extranjera. Los miembros de la Brigada Internacional no pelearán nunca contra la Unión Soviética en Finlandia. Si el gobierno francés los libertara ellos pelearían con el gobierno del pueblo de Finlandia. Lucharán hombro con hombro con el Ejército Rojo". Urgió la protesta más fuerte en contra de la persecución de los españoles y de los refugiados en Francia el informó como los refugiados están siendo enviados casi 500 diariamente a España para ser fusilados por el carnicero Franco.

## ¡Mannerheim!

### Quién fue y es el verdugo de Finlandia

El escritor Stuart Chase, economista burgués, expositor de la doctrina conocida en Estados Unidos, donde llegó a hacer furor, bajo la denominación de "tecnocracia", no puede ser considerado como un "agitador comunista" ni mucho menos. Esta circunstancia, así como la de que los párrafos reproducidos aquí

hayan sido escritos en 1919, cuando los acontecimientos relativos a la formación del Estado finlandés eran recientes, dan especial validez a las observaciones de Chase sobre el interés que los Estados imperialistas pusieron en hacer de Finlandia una trincherita contra la Revolución de octubre y sobre el carácter sanguinario de la dictadura de Mannerheim, el hombre a quien ahora se pretende presentar como, "héroe" y "defensor de la democracia".

El conocido escritor Stuart Chase desenmascaró a Mannerheim, el verdugo del pueblo finlandés en una carta escrita al "New Republic" el 25 de junio de 1919. En aquella ocasión escribió:

"Los gobiernos aliados se han rehusado a reconocer al Gobierno Soviético Ruso, porque según dicen:

- 1.—El Gobierno Soviético es o era germanófilo.
- 2.—El Gobierno Soviético es terrorista en sus métodos.
- 3.—El Gobierno Soviético no es democrático y no representa al pueblo Ruso.

Mientras tanto, los gobiernos aliados han reconocido desde hace tiempo al gobierno finlandés actual, compuesto de guardias blancos, bajo la dictadura del general Mannerheim aunque parece que:

- 1.—Tropas alemanas ayudan a los guardias blancos a aplastar a la República finlandesa y que el general Mannerheim mandó numerosos telegramas de simpatía y cariño al Kaiser. Mientras tanto el gobierno Soviético estaba trabajando afanosamente, para debilitar al gobierno alemán, haciendo propaganda entre las tropas alemanas que se encon-

traban en territorio ruso. El gobierno finlandés era mucho más germanófilo que el ruso.

2.—Que el Gobierno actual de Finlandia, al llegar al poder mandó ejecutar a sangre fría y en muy poco tiempo a 16.700 miembros de la vieja República socialista y encarceló en campos de concentración a régimen de hambre a más de 70.000. En cambio, el total de las ejecuciones llevadas a cabo por Rusia, en el año que terminó en noviembre 1º de 1918, fueron, como oficialmente se informó solamente 3.800, número que incluía a muchos oficiales soviéticos corrompidos, y a contra-revolucionarios. El gobierno finlandés fué mucho más terrorista que el Ruso.

3.—Que después de haber matado a casi 90 mil socialistas y de haber echado a pique a casi 50.000 más hacia la frontera Rusa—y Finlandia es un país pequeño que tiene solamente 400.000 habitantes que pueden votar—el gobierno de guardias blancas se creyó suficientemente seguro, para hacer unas elecciones. A pesar de todas las precauciones, se eligieron una mayoría de socialistas, pero el general Mannerheim como los aliados en las elecciones de Vladivostok, no permitió que ocuparan las aulas. Entre tanto, el gobierno Soviético quitaba el derecho de voto a todos los que no trabajaran para ganarse la vida. El gobierno finlandés fué mucho menos democrático que el ruso.

Pueden contarse cosas muy parecidas con respecto al cam pión de la democracia y del nuevo orden el Almirante Kolchak de Omsk a quien los gobiernos aliados han apoyado, equipado y sostenido y a quien están por reconocer oficialmente.

Así es como todos los argumentos que emplean los Aliados para no reconocer a los Soviets pueden aplicarse con más fuerza y honradez contra Mannerheim y Kolchak. Pero los aliados han reconocido a estos últimos y el bloque hace un cerco más estrecho alrededor de Rusia que padece hambre.

Stuart Chase Washington D. C.—(Tomado de "La Voz México").

202.00

Entrega Rosa García, recolectados por ella en una alcancía durante el año pasado.

75.00

Entrega la Célula 8 de Mayo, producto de rifas y venta de folletos y postales.

8.00

Entrega la Célula Moravia, por cuotas electorales.

246.00

Entrega la Sección de San José, producto de rifas, recolectas, bailes, venta de folletos y postales y cuotas electorales.

ESTOS DINEROS SON MANEJADOS POR LOS SECRETARIOS DE FINANZAS DEL PARTIDO, AUTENTICOS OBREROS ELECTOS EN ASAMBLEA GENERAL DE MILITANTES.

EL CALDERONISMO INCAPACITADO PARA ENTENDER LAS ACTIVIDADES HONRADAS DE NUESTRO PARTIDO POPULAR, GRITA DICIENDO QUE SOMOS SUBVENCIONADOS POR MOSCU, MIENTRAS ELLOS HACEN SU CAMPAÑA DE INJURIAS Y CALUMNIAS SUBVENCIONADOS POR EL ORO DE LOS BANCOS Y DE LOS FASCISTAS ALEMANES Y FRANQUISTAS ESPAÑOLES.